

SU CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADOEn toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. . . 0'05  
Id. atrasado . . 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMAAnuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que  
da abierta la venta de Novedades para

Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de géneros  
para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantida-  
des de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior  
que para cama y mesa.Para obtener buenos géneros á precios  
fabulosamente reducidos es preciso comprarlos  
en esta casa que es la que vende más barato  
y la que presenta mayores surtidos.ALMACENES MONTANER  
Sindicato, 2 á 10

## Filipinas

### y el conflicto pendiente

(De El Correo)

Las preocupaciones que se sienten por la guerra que mantenemos en Cuba, no son obstáculo para que con gran viveza sigan los hombres reflexivos con atención lo que pueda ocurrir en Filipinas, y no sin motivo, porque aparte del interés supremo para nuestro porvenir en conservar dicho Archipiélago, los desgarrones que pudiera padecer nuestra soberanía en aquellos mares, principia á ser causa de recelos y suspicacias entre pueblos muy poderosos.

Al discurrir hoy sobre estos temas nuestro apreciable colega *El Tiempo*, hace observaciones bien razonadas.

No pareciéndole prudente hacer público cómo el general Augustí—que tan excelentes condiciones está demostrando—ha logrado atraer á la mayoría de los rebeldes y de qué medios se ha valido para reaccionar á las muchedumbres tegalas, haciéndolas faltar al pacto celebrado en Hong-Kong con el comodoro Dewey, cree necesario llamar la atención del Gobierno acerca de la necesidad de que no vacile un momento en lo que á Filipinas se refiere, y se incline más del lado de la prodigalidad que del lado de la avaricia en todo aquello que haya de servir para que hasta los indios más rehacios se pongan del lado de España, y para que ni uno solo de los que ya nos son afectos nos abandonen.

Si los indios ven que mister Dewey recibe refuerzos; que en la bahía entran barcos americanos con hombres, con víveres y con pertrechos; que los Estados Unidos fortifican tranquilamente Corregidor y Cavite; que sus fuerzas aumentan cada día, y que España deja abandonados á los filipinos á sus propias fuerzas sin enviar ni un solo barco, ni un solo hombre, ni víveres, ni correspondencia, harán tal vez caso de las patrañas yankees, de esas patrañas que consisten en decirles que España no envía barcos porque ya se los han destruído; que España no envía soldados porque ya no los tiene; que España no envía ya correos porque los americanos los cazan; que.... España, pobre y derrotada, no tiene fuerzas para conservar Filipinas, para combatir á los americanos, para dominar á los indios.

Contra tales amaños y contra tales armas debe prevenirse el Gobierno.

El día que suceda lo contrario; cuando nuestros barcos se vean; cuando nuestro ejér-

cito haya desembarcado en Manila; cuando los irridis vean que España es aún fuerte; que la Metrópoli aún envía máquinas de guerra, y que aún le sobran soldados, se convencerán de que las palabras yankees eran falsas y de que España es aún un pueblo que sabe vencer y que puede dominar.

En manos del Gobierno está el remedio, y nadie mejor que él puede saber cuando y cómo hay que aplicarlo. Es un deber, sin embargo, al advertir el peligro y al recordar que Filipinas ha de pesar mucho y ha de ser lo que incline de un lado ó de otro la balanza cuando la paz se ajuste.

Ciertamente que las observaciones de *El Tiempo* merecen la consideración más detenida, si bien no ha de escaparse á su sagacidad, que tampoco estorbaría reforzar la escuadra de Cuba.

Las complejidades del problema, en último término, corresponde apreciarlas al Gobierno que seguramente no podrá mirar con indiferencia cuanto hay de razonable y de previsor en los anteriores consejos.

## La guerra con los Estados Unidos

### Cruceros americanos

Nueva-York 28.

Es inexacto que los cruceros americanos «Marrietta» y «Buffalo», hayan llegado á Cayo-Hueso. No llegó más que el escorizado «Oregon», ignorándose donde se encuentran aquellos buques.

### Viveres á Puerto-Rico

Nueva-York 28.

Se sabe que el vapor alemán «Valencia» ha desembarcado en Puerto Rico, 9,000 toneladas de arroz.

Las subsistencias abundan en dicha isla, cuyo bloqueo ha sido ilusorio.

### Cañoneo y desembarco

Washington 28.

Segun versión de la prensa de Nueva York, el crucero yankee «Marblehead» ha atacado las baterías establecidas en las inmediaciones de Cienfuegos destruyendo cuatro casetas blindadas.

Añaden estas noticias, que necesitan ser confirmadas, que, al mismo tiempo que el «Marblehead» fogueaba las baterías españolas, varias lanchas se aproximaban á tierra, desembarcando 30,000 paquetes de municiones para los rebeldes.

### Roturas del cable

Washington 28.

Se ha averiguado que la comunicación telegráfica entre la Habana, Santiago de Cuba y Madrid, continúa abierta, sin embargo de haber asegurado los comandantes del «Marblehead» y del «Nashville» que habían cortado los cables en Guantánamo y en Cienfuegos.

El gobierno parece muy contrariado por esto y ha dado orden á Sampson para que corte dichos cables de veras.

### Los barcos apresados

Cayo-Hueso 28.

El juez Lock ha publicado la sentencia del tribunal regional de los Estados Unidos, con motivo de las presas marítimas.

En el caso de los seis vapores apresados en los primeros días del bloqueo, se acuerda que el «Catalina» y el «Miguel Jover» con sus cargamentos han sido condenados y confiscados, y el «Buenaventura» y el «Panamá» condenados también; pero la carga del «Buenaventura» será devuelta á sus propietarios.

Con arreglo á la proclama de Mac Kinley respecto del derecho de los neutrales, la cuestión del cargamento del «Panamá» queda sin resolver.

Los abogados de los propietarios de los cuatro barcos confiscados han apelado de la sentencia.

### Excesos de los voluntarios

Cayo-Hueso 29.

Continúan aquí los desórdenes, que adquieren de día en día caracteres graves.

Un artillero y un marinero robaron y maltrataron á un maquinista.

Caréces de policía y el Municipio no puede pagarla más que en papel-moneda, y éste es rechazado.

Las autoridades navales comienzan á preocu-

parse seriamente, temiendo que ocurran nuevos y más graves desórdenes.

Las necesidades aumentan, y el gobierno no ha enviado aún los aparatos necesarios para hacer potable el agua del mar.

Una botella de agua de á litro cuesta dos pesetas.

### Batería inutilizada

Washington 29.

Varios corresponsales de periódicos dicen desde Cayo que tres sujetos españoles, segun todas las apariencias, han penetrado furtivamente en el fuerte Taylor y han destrozado una batería de morteros.

Sorprendidos durante la operación, emprendieron la fuga disparando tiros á los centinelas. Los tres españoles lograron escapar en un coche que les estaba aguardando.

### Otra fábrica volada

Washington 29.

Ha volado una fábrica de pólvora en Hasardville, Estado del Connecticut.

Ha causado bastante impresión este accidente por ser ya varios los almacenes y fábricas de pólvora que han volado desde que comenzó la guerra.

Se atribuyen esas desgracias materiales á la ineptitud de los directores de tales establecimientos ó á la acción de algunos españoles aulacos.

### Mac-Kinley generalísimo

Washington 29.

Mac Kinley, deseando que cesen ciertos antagonismos entre los generales que forman el Estado Mayor de guerra y de marina, ha resuelto asumir el mando de los ejércitos de mar y tierra.

Al efecto ha convocado á una reunión en Casa Blanca, á la que asistieron los ministros de la Guerra y de Marina, el general Miles y el comité técnico.

Mac Kinley sometió á los congregados un plan suyo, personal, debido á su exclusiva iniciativa, y que consiste en atacar á Santiago de Cuba por mar y por tierra.

Al efecto se dispondrán cuanto antes los transportes necesarios para conducir á Cuba desde Cayo Hueso 20,000 hombres, escoltados por la escuadra de Sampson.

Dichas fuerzas desembarcarán en Guantánamo, donde quedará establecida la base de operaciones.

El ataque á Santiago de Cuba se verificará antes de que el general Pando pueda recibir refuerzos.

Confíase en que desde tierra podrá ser destruída con suma facilidad la escuadra de Cervera.

### Lo que dice Woodford

Washington 29.

Mr. Woodford, el ex-ministro norteamericano en Madrid, se niega á celebrar «interviews» con los periodistas que lo han solicitado.

«No quiero hablar de un país—ha dicho—al que espero volver algún día.»

Nueva-York 29.

El general Woodford ha pronunciado en Brooklyn un discurso sobre los antecedentes y la producción del conflicto hispano-americano.

El ex-ministro en Madrid se expresó en términos muy moderados y con una gran reserva.

## Bloqueo de Cuba

### Cange de prisioneros

Los telegramas de estos últimos días confirman las noticias referentes al cange de los españoles detenidos á bordo del «Argonauta».

A las siete de la mañana del 27 se presentó á la vista del puerto el remolcador yankee «Maple», armado en guerra y con bandera blanca.

Inmediatamente salió de la bahía de la Habana el cañanero «Moline», llevando á bordo al coronel Sr. Galpi.

En el «Maple» venían los españoles apresados, señores coronel Cortijo y médico militar García Julian, con los asistentes de ambos.

Después, y en otro remolcador español, llegaron al punto donde había fondeado el barco yankee los periodistas americanos que fueron presos por las tropas al intentar un desembarco.

Inmediatamente, y con las formalidades de rubrica, se hizo el cange de los prisioneros, levantándose la correspondiente acta.

Los prisioneros españoles manifestaron que durante su viaje por el ferro-carril desde la Florida hasta Tampa, vieron con justificada extrañeza que en algunos sitios eran acogidos con muestras de simpatía.

Varias señoras les regalaron flores y les ofrecieron otros obsequios, y algunas de ellas les dijeron que los yankees sienten simpatías por los españoles y odio hacia los cubanos.

Los prisioneros yankees, por su parte, se muestran muy agradecidos por el excelente trato que han recibido de los españoles.

### Situación de la Habana

Los periódicos de Nueva York publican noticias sobre la situación actual de la Habana; y de los medios de resistencia con que cuenta España en la isla de Cuba.

Dicen estos informes que se hallan en Cuba entre soldados y voluntarios 140,000 hombres en disposición de pelear.

De éstos se encuentran 60,000 en la costa Norte de la isla, sirviendo Matarazas de punto de apoyo central para el abastecimiento.

En la Habana hay provisiones para un semestre, y no dejan de entrar víveres.

### La escuadra de Cervera

La prensa inglesa se muestra casi unánime en dudar que la escuadra de Cervera esté todavía en Santiago de Cuba.

Los más suponen que la censura de Cuba no permite comunicar ninguna noticia de los movimientos de Cervera, para que los norteamericanos, cuyo servicio oficial de informaciones navales se ha demostrado que es muy deficiente, no conozcan la verdadera situación de la flota española.

El *Times* persiste en la creencia de que Cervera ha llegado ó está para llegar á San Juan de Puerto Rico.

### Periodista inglés detenido

El periodista inglés que hace cinco días fué detenido en Cuba en la playa próxima á Jaruco, se llama Knight y es redactor del *Times* de Londres.

El mismo quiso desembarcar cuando fueron los emisarios yankees á proponer el cange de dos «reporters».

Dice que deseaba dirigirse á la Habana, y no habiendo barcos neutrales compró un bote, que fué traído desde Cayo-Hueso por un remolcador á las aguas de Cuba.

El vapor dejó el bote á dos millas de la playa. Una ola voló este, y el periodista permaneció agarrado á la quilla hasta que aparecieron unos soldados españoles que le salvaron y le condujeron cuidadosamente á la Habana.

El naufragio se halla encerrado en la fortaleza de la Cabaña; pero no se ha iniciado proceso contra él, y parece que será puesto muy pronto en libertad.

### Las escuadras yankees

El ministro de la Gobernación manifestó anoche á última hora á los periodistas que si bien se habían recibido algunos despachos, carecían de importancia.

Añadió que consideraba falsa la versión del bombardeo de Cárdenas, pues nada sabía el Gobierno, y que lo único cierto era que se ignoraba el paradero de la escuadra del almirante Sampson.

### Inquietud en Washington

Washington 29.

Ha producido aquí extraordinaria sensación, en cuanto el hecho se ha comprobado, que la escuadra mandada por Schely no estuviese en Santiago de Cuba, cuando el departamento de Marina la suponía allí.

En vez de llegar á Santiago el domingo anterior, Schely no se movió de Cienfuegos hasta el martes por la noche.

Si el departamento de Marina no consigue tener informes oficiales directos sobre la situación de las escuadras americanas y españolas, en el término de veinticuatro horas, se enviarán avisos para averiguar su paradero.

### ¿Serán barcos españoles?

Nueva-York 29.

Un despacho de Panamá que publica el «Herald», dice que los pasajeros de un vapor italiano llegado de Cartagena el jueves, cuentan haber visto siete barcos de guerra, al parecer españoles, navegando hacia Costa-Rica.

En otro despacho de Puerto Limón, que publica el mismo periódico, dicese que ocho barcos de guerra que se suponen españoles fueron vistos el jueves á diez millas de distancia navegando hacia el Norte.

### Otro infundio

Londres 29.

El corresponsal de la «Central News» en Kingston y los que tienen allí varios periódicos ingleses, nada han teleografiado acerca de la derrota de la escuadra yankee en las inmediaciones de Santiago de Cuba, ni sobre la derrota y muerte del almirante Cervera, que es la última flota teleografiada desde Nueva York por una agencia de poco crédito.

Precisamente los oficiales del crucero «Harvard» han declarado en la capital de Jamaica que la escuadra española continúa en Santiago, y que no se ha verificado, hasta ahora, ningún combate naval entre españoles y yankees.

### Indignación contra Schely

Washington 29.

Se confirma que entretenido Schely en desafiarse y buscar al almirante Cervera en Cienfuegos, sabiendo que no estaba allí, no llegó á las aguas de Santiago de Cuba hasta el miércoles.

Entretanto la escuadra española pudo zarpar sin que la viera ningún buque yankee.

Actitud de Europa

Washington 29. En el Senado, Mr. Wolcott pronuncia un discurso sobre las consecuencias de la guerra.

Dice que, en su opinión, la guerra actual puede conducir a las más graves complicaciones.

A no dudar, ninguna nación del antiguo continente intervendrá en la contienda, á menos que se trate de una cuestión puramente humanitaria.

Yankees y chinos

Desde San Francisco de California dicen que se ha embarcado en el vapor «Congas» el nuevo ministro norte americano cerca del gobierno de China.

Interrogado este diplomático por un periodista ha declarado que lleva la misión de entablar, sin pérdida de tiempo, negociaciones, á fin de conseguir que el gobierno del Celeste Imperio arriende á los Estados Unidos el puerto que éstos consideran más adecuado para establecer una estación carbonera.

Se ha mostrado confiado en ver atendida la pretensión, en vista de las concesiones análogas hechas por China á otras potencias.

Nota á las potencias

El señor ministro de Estado tiene ya redactado, para someterlo á la aprobación de sus compañeros de Gabinete, el borrador de la Nota circular que se dirigirá á las potencias acerca de la forma en que están haciendo la guerra los Estados Unidos.

Dicha Nota puede considerarse como continuación de la que redactó el Sr. Gullón días antes de cesar en el ministerio.

Cuestión de la plata y el Banco de España

Algunos colegas llaman la atención del Gobierno acerca de la exportación de moneda de plata que se viene llevando á efecto hace días.

Dícese que dicho metal es importado en Tánger donde con facilidad se cambia poco más ó menos que á la par por moneda francesa de plata, y como ésta representa francos, los especuladores hacen un gran negocio, dada la prima que aquellos tienen en el mercado español.

Indudablemente esta referencia debe ser exacta, puesto que se ha observado en estos últimos días en el Banco de España mayor demanda de cambio de billetes por plata.

Un periódico dice que los cambistas que había ayer en aquel establecimiento de crédito formaban á veces grupos de ocho ó diez, combinándose de tal suerte, que les permitiera sacar toda la cantidad posible de moneda de plata, llegándose á notar que los citados grupos lo forman gente asalariada, que envían al Banco todos los días las casas de cambio.

El Consejo de Administración del Banco se reunió el sábado para tratar, entre otros, de este asunto, acordando la adopción de medidas para impedir que en la cola se hagan combinaciones que perjudiquen á los que de buena fé, y por necesidad, solicitan el cambio.

De este modo se podrá ampliar el cambio en las cajas de Madrid, donde ha tenido que reducirse á 500 pesetas á cada uno de los peticionarios, y se facilitarán otras medidas que á de tomar el Banco para impedir las combinaciones que se hacen entre los concurrentes á la cola del cambio.

No sabemos si en Marruecos serán al fin los españoles los que resulten beneficiados con el negocio de la exportación de la plata, porque los marroquíes es gente muy sagaz, y hay que suponer que se hallan enterados de la diferencia del cambio y por tanto la operación principal la efectuarán ellos.

Algunos peritos calculan en cinco ó seis millones la plata exportada recientemente con destino á Gibraltar y á Marruecos.

Parece que las autoridades se han dirigido al ministro de Hacienda pidiendo se adopten medidas para evitar tal salida de numerario.

Ocupándose de este asunto de la plata dice El Liberal:

«Ciertas medidas bien se comprende que caerán de la debida eficacia, mientras la especulación encuentre expedito el camino del negocio. Y como este camino es, por todos los indicios, el de la exportación, al Gobierno le toca cerrarle, prohibiendo en absoluto que la plata española salga de la Península, en tanto duren las actuales circunstancias.»

La futura cosecha

Hoy que tan hondamente preocupa la atención pública, cuanto se relaciona con la cuestión de subsistencia, creemos de interés consignar algunas noticias relativas al estado de los campos.

En la provincia de Granada, las siembras estaban muy retrasadas pero las lluvias de estos días

han determinado un cambio á virtud del cual esperan los labradores obtener buena cosecha.

Lo mismo ha sucedido en Málaga, de donde dicen que los campos presentan inmejorable aspecto.

La provincia de León tiene los suyos muy adelantados y en ésta es verdaderamente satisfactorio, calculándose una gran recolección.

De Salamanca avisan que si sigue el tiempo regular, la cosecha próxima será abundantísima en trigo.

En Sevilla tienen la esperanza de que la cosecha será abundante y está casi asegurada.

En Soria, es satisfactorio el estado de los campos, creyéndose que la recolección será abundante.

De Huesca dicen que si no viene un cambio brusco, ó un accidente meteorológico, la cosecha de cereales será tan copiosa como no se ha visto hace muchos años.

Los labradores de Segovia, esperan también un buen año, así como los de Jaén, cuyos campos tienen magnífico aspecto.

En Cuenca y Avila se espera una cosecha superior en cereales; y en Murcia se cree que será abundantísima.

En algunas regiones de las de Pamplona, Palencia, Santander y Toledo, se nota bastante la falta de aguas; pero sin que esto prejuzgue el resultado final, porque aún se puede esperar mucho de la inconstancia del tiempo en esta época del año.

Palma

—Ayer salieron para el continente á bordo del vapor Belver el teniente coronel y los capitanes que acompañan á esta ciudad á los excedentes de cupo pertenecientes á los regimientos de Canarias y Wad-Ras.

—El Sr. Alcalde de Luchmayor ha tenido la galantería de invitarnos á las carreras ciclistas que el día 5 del corriente se celebrarán en el velódromo de dicha villa al objeto de aumentar con su producto los fondos de la Suscripción Nacional.

Estimamos á D. Antonio Frigola la distinción que le hemos merecido.

—Pasado mañana á las siete empezarán á practicarse en la batería de la Torre d'en Pau ejercicios de cañón en dirección al mar.

Sirva á todos de aviso esta gaceta, para que en dicho día y hora adopte cada cual las precauciones que estime necesarias á evitarse contratiempos.

—D. Pedro Sintas Cardona ha sido nombrado corredor de comercio de la plaza de Mahón.

—A un individuo que promovió en el Arrabal de Santa Catalina un fuerte escándalo en la vía pública le multó ayer en cinco pesetas el teniente de alcalde Sr. Clar.

—Un carro de transporte atropelló ayer á una mujer en la carretera de Manacor, causándole leves contusiones en distintas partes del cuerpo.

—D. Félix Hévia y Maura obtuvo la aprobación del tribunal examinador en el segundo ejercicio practicado en la Academia de Infantería.

—Hoy empiezan en la iglesia del Socorro las devociones al Sagrado Corazón de Jesús. Esta obra piadosa tendrá lugar todos los días en dicho templo á las ocho de la mañana.

—El Comandante de Marina de este puerto avisa á los navegantes que las luces del puerto de Cartagena no se encenderán de noche hasta nueva orden.

—Ayer mañana hubo en este Instituto exámenes de Geografía en segunda convocatoria; por la tarde se examinaron también en segunda convocatoria, los alumnos del primer curso de Latín y Castellano.

—Un sujeto de dudosos antecedentes que estaba escondido junto al abrevadero llamado el Frit fué detenido en la madrugada de ayer por un agente de la guardia municipal, ocupándole un saco lleno de hebas, patatas y cebollas, que había sustraído de un huerto extramuros de esta capital.

El sujeto en cuestión es reincidente, toda vez que resulta ser el mismo que días pasados tuvo que entenderse con el Sr. Juez por haber sustraído varias hortalizas de un huerto sito en el Molinar de Levante.

—Por la dirección general de Instrucción Pública, ha sido nombrado en virtud de concurso de ascenso, maestro en propiedad de la Escuela Pública elemental de niñas de Ibiza D. José Porcel Mas, con el haber anual de mil ciento pesetas.

—Ha quedado acordado el pago de la mensualidad corriente á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma que á continuación se expresa: Días 1.º y 2.º de Junio.—Retirados de guerra y marina.

Día 3.—Pensiones remuneratorias, regulares excluidos mesadas de supervivencia, jubilados y cesantes.

Días 4 y 6.—Montepío Militar y Civil.

—El día 21 del mes de Junio actual tendrá efecto en la Diputación Provincial, la subasta para el suministro de pan y rancho á los presos que existan en la Cárcel de Audiencia de esta capital, durante el año económico de 1898 á 99.

Las condiciones para la subasta se hallan insertas en el Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer.

—Servicios prestados por la guardia civil.

Da cuenta la del puesto de Pollensa de haber detenido á un individuo presunto autor de la corta y sustracción de cierta cantidad de palmito del monte comunal de aquella villa.

Notifica la del puesto de Santa Margarita haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á un sujeto, presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de avena del predio Son Vadó de aquel término municipal.

La del puesto de Palma ha tenido á doce individuos, todos ellos licenciados de presidio, confesos de ser los autores de varias raterías cometidas últimamente en dicha ciudad.

Participa la del puesto de Santañy, que en la mañana del sábado, mientras varios individuos estaban trabajando en una cantera de piedra situada á corta distancia de la población, uno de ellos fué herido gravemente por la explosión inesperada de un barreno.

Dicho individuo fué trasladado á su domicilio donde continuaba ayer en grave estado.

Por la del puesto de Puigpuñent ha sido denunciado á la autoridad respectiva un sujeto que fué sorprendido cazando en el predio Son Cotons sin estar provisto de la correspondiente licencia.

La del puesto de Selva, da cuenta de los daños causados en el monte comunal de aquella villa, durante los días que dicha fuerza estuvo reconcentrada en esta ciudad.

Armonías republicanas

Lo que vamos á decir no es nuestro, sino del propio cosechero de los republicanos, esto es, de El País, periódico revolucionario hasta lo cómico.

Pues bien, el referido periódico hablando de las últimas reuniones celebradas por la Junta Central republicana, escribe lo siguiente que prueba de un modo concluyente el grado de armonía á que ha llegado la clase, en estos tiempos de ardiente patriotismo.

Dice así El País:

«Relaciones de la fusión con Castelar no ha habido otras que la visita que á ese señor hizo el señor Azcárate para ver si se podía llegar á una inteligencia, objeto con el cual visitó también al señor Pi y Margall.

El Sr. Salmerón rechaza las inteligencias con Castelar.

Pi y Margall, por su parte, repitió al señor Azcárate, cuanto ha escrito en su semanario El Nuevo Régimen, sobre uniones y coaliciones.

Disgustado también D. José Carvajal, ha dimitido la presidencia de la Junta Central, siendo sustituido por el Sr. Guasch.

El diputado por Barcelona, Sr. Sol y Ortega, ha roto sus lazos con la minoría parlamentaria y con la fusión republicana.»

De manera que por lo exuesto, pueden nuestros lectores deducir todas las consecuencias lógicas que gusten.

Lo que no delucirán jamás es la armonía de los republicanos.

Los ingleses

Descaradamente, los progenitores de los yankees, los ingleses, están favoreciendo á los norteamericanos en las aguas de Filipinas.

Los buques con bandera inglesa conducen provisiones y correspondencia para los yankees, y llega su falta de lealtad, según se dice, hasta el extremo de enviarles, por medio de dos buques que están en camino, municiones.

Los barcos británicos anclados en la bahía le han entregado carbón diferentes veces á Dewey y el mismo crucero Immortality les ha llevado el correo desde Hong-Kong.

Además el cónsul inglés en Manila, conferencia diariamente con Dewey para facilitarle noticias, y algunos ingleses, que han recorrido el Archipiélago fingiéndose comerciantes, le han entregado planos de algunas poblaciones.

Como se vé, los señores ingleses no tienen el menor reparo en ponerse á igual altura de los que para entrar en nuestros puertos se sirven de la bandera española, ya que con la suya no pueden lograr sus avaros fines.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Frente á Santiago de Cuba.—Mac Kinley y Scheley

Madrid 1.º, 2'35 m.

Continúa frente á Santiago de Cuba la escuadra yanqui compuesta de doce buques al mando del almirante Scheley.

El presidente Mac Kinley ordenó á dicho almirante ejerza la más estrecha vigilancia en la costa, al objeto de evitar salga de Santiago de Cuba la escuadra española que acudilla el almirante D. Pascual Cervera.

Miles camino de Cuba

Madrid 1.º, 2'35 m.

Dice un despacho fechado en Nueva-York que el general Miles, nombrado jefe de la expedición militar yanqui á la isla de Cuba, llegó á Tampa encargándose de la jefatura del estado mayor del ejército organizado para invadir el territorio de la Gran Antilla.

En marcha

Madrid 1.º, 2'35 m.

Una flotilla yanqui salió de Tampa con rumbo al cabo Maisis (Cuba) llevando á bordo un contingente de tropas americanas que se proponen efectuar un desembarco en la citada isla.

La cuestión monetaria

Madrid 1.º, 2'35 m.

El Congreso aprobó el proyecto de ley prohibiendo la exportación de la plata al extranjero.

El conflicto monetario alcanza cada día mayores proporciones.

Los comercios nieganse á cambiar en moneda los billetes del Banco de España, en cuyo establecimiento se forma, á penas se abre, una larga cola de personas que esperan turno para cambiar los billetes que obran en su poder.

Los billetes de 250 pesetas se cambian con rebaja.

Dinamita y torpedos.—Vigilando

Madrid 1.º, 12'35 m.

Afirma un cablegrama de Washington que los españoles han colocado minas de dinamita á la entrada del puerto de Santiago de Cuba.

Para impedir la salida de la escuadra española del citado puerto de Santiago de Cuba preparan los yanquis 50 torpedos con intención de colocarlos convenientemente á la salida del repetido puerto.

El vapor yanqui «Saint Louis» ha recibido el encargo de cruzar el Atlántico con la misión especial de vigilar á la escuadra española de reserva que hace días salió de Cádiz al mando del almirante Sr. Cámara.

León XIII y la guerra

Madrid 1.º, 3 m.

Dice un despacho de Bóndres facilitado por la agencia Dalziel que, inspirándose el Papa León XIII en el sublime ministerio de paz que en el orbe simboliza, expidió un telegrama á Mr. Mac-Kinley haciéndole proposiciones para negociar la terminación de la guerra entre España y los Estados Unidos.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Madrid 34, 4 t, 4 p interior perpétuo, etc.

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán á precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIME SERRET

Advertisement for Agencia-Despacho de los Baños Termales De S. Juan de Campos, including contact information and a decorative border.

# Edición de la tarde

MIERCOLES 1.º DE JUNIO DE 1898

## Fantasías ridículas

(De La Provincia Gaditana.)

Preocupación ha venido á ser casi general, como consecuencia de la guerra que sostenemos con los Estados Unidos la senda actitud de las potencias europeas. Periódico hay que á diario sueña con una alianza ofensiva y defensiva; y se empiezan y no se acaba en tratándose de buscar amigables componedores para nuestros asuntos.

Cosa extraña es en verdad que hasta que no ha estallado el conflicto que tan de cerca nos toca no se les haya ocurrido á los estadistas de redacción, el concertar alianzas más ó menos fantásticas.

Toda acción en este sentido les parece cosa fácil, como si las alianzas se concertaran en estos tiempos, á capricho de los gobiernos y no por exigencias de los respectivos pueblos.

Mucho parece que nos interesa al presente averiguar cual es la potencia de turno que ha de cobrar el barato en la presente contienda; y así á la actitud serena y prudente y digna de nuestro gobierno, se replica á diario, con la censura sistemática, propósito de si se aprovecha ó no las buenas disposiciones de tal ó cual cancillería, como si tales disposiciones no fueran inspiradas siempre por el deseo egoísta de tomar la parte del león en los fratricidios.

La confusión no puede ser mayor en la materia. Las agencias telegráficas nos hablan dicho que Inglaterra y Francia habían llegado á un acuerdo en la cuestión de Africa, y las mismas agencias lo desmienten á las pocas horas.

Se había supuesto que el Japón formaba parte de la alianza entre Inglaterra y los Estados Unidos, y se ha visto después que el Japón protestaba de la ocupación de Filipinas por los Estados Unidos y que la alianza de éstos con Inglaterra no sale del terreno de las conjeturas.

Se daba por cierta nuestra aproximación á Rusia y Francia, y ese movimiento parece haber sufrido, cuando menos, una interrupción, cuyo origen es desconocido.

Por último, grandes y pequeños esperaban la luz y el derrotero de lo que dijese en su discurso el Emperador de Alemania y el Emperador ha guardado absoluto silencio acerca de los asuntos de política internacional.

Este hecho es altamente significativo y explica la reserva y las nebulosidades en que se envuelve la diplomacia en estos momentos.

La reserva no puede ser más natural y obedece á lo mismo que casi todas las reservas; á que los principales interesados no saben tampoco que camino tomarán, ni cual será su actitud el día de mañana.

Cada nación tiene su objetivo y su propósito; la ocasión es pintiparada para realizarlo; pero falta el plan definitivo, porque se desconoce la actitud de las demás naciones y todas comprenden los peligros de una iniciativa. Esto explica la quietud y la reserva actuales.

En tal situación, las naciones más resueltas forman un plan, cuyo objeto principal es la realización de las ambiciones propias, asociando á ella la realización de las ambiciones de los países cuyo concurso se solicita.

Esto explica los trabajos de aproximación que actualmente agitan á la diplomacia.

Lo que no explica en modo alguno, es la desahogada campaña de los periódicos, empeñados así en la política interior en crear un poder personal, como en política exterior, en buscar un sindicato que nos explote, nos robe y nos aplaste en suma.

Así vamos llegando de juiciosos al final del siglo de las luces.

## El curso desfigurado

Con este título publica *La Correspondencia de España* un artículo de su colaborador Sr. Aldodern, pseudónimo que oculta el nombre de un distinguido escritor profesional, en el cual se da cuenta de los aumentos que ha tenido la escuadra americana.

Este aumento consiste en los dos cruceros protegidos «Abreu» y «Amazonas», comprados en el Brasil y bautizados con los nombres de «Albany» y «Nueva Orleans», y en los seis cañoneros sin proteger «Annapolis», «Newport», «Princeton», «Marietta», «Wheeling» y «Wicksburg».

Los dos primeros son de 3.600 toneladas, 20 millas de marcha, 4.400 de radio de acción, con blindaje de 114 milímetros en las baterías y de 76 en las cubiertas, y armados con seis cañones de 15 centímetros, cuatro de 10 y 18 de pequeños cali-

bres, más tres tubos lanzatorpedos. El «Albany» no está aún concluido.

En cuanto á los cañoneros, son de 1.000 á 1.200 toneladas, 12 á 13 millas de marcha, 1.600 de radio de acción, y llevan seis cañones de 10 centímetros y siete menores cada uno.

En cuanto á destroyers ó torpederos, han aumentado su número en los siguientes: Destroyers ó torpederos de escuadra: «Porter» y «Dupont», de 185 toneladas, 28 y 27 nudos, cuatro cañones pequeños y tres tubos lanzatorpedos.

Torpederos de primera: «Fete», «Rodgers» y «Winslow», de 142 toneladas, 24 nudos, tres cañones y tres tubos lanzatorpedos. Idem de segunda: «Talbot» y otro de 46 toneladas, 20 nudos, un cañón y dos tubos.

Pero al lado de estos aumentos, que verdaderamente no son considerables, existe el de la escuadra auxiliar, formada por buques mercantes, y que, según los últimos datos, consta de los siguientes:

En el Atlántico: «San Luis», «San Pablo», «Palm», «Nueva York», de 10.700 hasta 11.600 toneladas, 20 á 22 millas de marcha y armados con 8, 12 ó 16 cañones de 15 centímetros y algunos de pequeños calibres.

«Newport», «City of Paris», «Caracas», «Filadelfia», «Venezuela», «Orizaba», «Yumuri», «City of Washington», «Saratoga», «Seneca», «Yucatán», «Seguence», «Vigilante», «Advance», «Alliance», de 2.000 á 4.000 toneladas, armados en su mayoría con cañones de 10 centímetros (8 ó 10) y algunos menores.

En el Pacífico: «City of Sidney», «City of Peking», «City of Rio Janeiro», Perú, «City of Panamá», «Colón», «San José», «San Blas», «San Juan», «Acapulco», de 1.500 á 5.000 toneladas; sólo el primero lleva cañones de 15 centímetros; los seis últimos sólo tienen piezas de pequeños calibres.

Estos buques, que ni por sus condiciones defensivas ni por su armamento pueden luchar con los nuestros de guerra, constituyen, á juicio del Sr. Aldodern, una verdadera flota de corso, pues aunque los califican de cruceros de guerra, no son tales cruceros; sus tripulantes y oficialidad están reclutados en la marina civil; su destino no es combatir, sino perseguir á nuestro comercio y aun al de las naciones neutrales como lo ha demostrado la experiencia.

Por eso cree que debiéramos nosotros los españoles poner en práctica el corso desde luego.

Lo que no parece cierto, según informos oficiales, es que de Gibraltar haya salido contrabando de guerra en barcos ingleses para los Estados Unidos.

## Nuevos buques de vela

La fiebre de la navegación se ha apoderado de todos los países, constituyéndose en el más poderoso sostén de la industria y del comercio y el más formidable medio defensivo de la integridad nacional.

Hoy se vive más en el mar que en tierra, y solo así se comprende que no haya ya punto ignorado, alguna manifestación de la sociedad que no esté relacionada con el resto del mundo.

Durante el siglo XIX el progreso ha irruído de manera tan decisiva en la navegación, que ésta ha dado un cambio tan sorprendente, que hasta los mismos marinos no se dan cuenta de la evolución.

Al principio no se concebía pudieran construirse buques más que empleando la madera como primer elemento, y para eso dándose poco tonelaje.

Después ya se pensó en el hierro, y la fiebre llevó á los armadores á la reforma delirante, pero... expulsando á las naves de vela porque no podían soportar el peso del metal.

En los actuales momentos, después de ensayos felicísimos y valientes, cuando cruzan el mar por diferentes rutas gigantes máquinas y colosales trasatlánticos, se construyen buques de vela de mucho tonelaje gracias al acero, cuyo peso resulta poco mayor que la madera.

Muchos armadores como la casa A. D. Bordes é Hijos, de París, advertidos de la poca vida y excesivo gasto que tienen los barcos de vapor, están aumentando su flota con naves veleras y ya cuentan con algunos de admirables condiciones como *La France*, que fué construida hacia el año 1893.

Aquí mismo, en España, una casa fuerte de Vigo, que fué la iniciadora de reforma tan importante, tiene ya navegando grandes veleros de más de 5.000 toneladas, que, según parece, están llamados á derrocar el comercio de vapor, España, pues, ha sido la primera.

No siempre hemos de ser los últimos.

## Palma

—A las ocho de la mañana de hoy ha fondeado en el puerto procedente de Barcelona el vapor *Lulio* conduciendo la correspondencia, carga y 13 pasajeros, figurando entre ellos el general D. Ignacio Montaner, D. Francisco Mir y D. Juan Sureda.

—Para Ibiza y Valencia se ha hecho á la mar esta mañana á las diez y media el vapor *Unión*, llevándose la correspondencia, carga y 28 pasajeros entre ellos 9 confinados custodiados por una pareja de la guardia civil, los cuales pasan á cumplir su condena en uno de los penales de la Península.

—La correspondencia de Barcelona llegada á bordo del vapor *Lulio* se ha repartido á las diez y media de esta mañana.

—Esta mañana han sido conducidos al depósito de la Compañía arrendataria, 8 bultos de tabaco de contrabando apresados en San Cristóbal, (Mahón), siendo conducidos á esta ciudad en el vapor correo *Ciudad de Mahón*.

—El vapor *Bellver* ha llegado al puerto de Barcelona á las cuatro de esta madrugada sin novedad á bordo.

—Con objeto de verificar un crucero por la costa ha salido esta pasada noche el vapor de la compañía arrendataria *Salvador*.

—A petición de algunas familias, el viernes y sábado próximos de doce á una de la tarde se vacunarán directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal por última vez en esta temporada.

Con arreglo á lo dispuesto en los Estatutos porque se riga el «Instituto Balear de vacunación», los vacunados y revacunados en éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratis.

—Procedente de Mahón ha fondeado en el puerto esta mañana á las cinco el vapor *Ciudad de Mahón* siendo portador de la correspondencia, carga y 40 pasajeros, figurando entre ellos el director de la «Maquinista naval» D. Pedro Ruiz y 16 individuos de tropa al mando de un teniente, los cuales pesen á Arebena con objeto de tomar los baños.

También ha sido portador de 28 cabezas de ganado vacuno y 150 de lanar destinadas al abasto público, trayendo además 50 toneladas de material de maquinaria para la nueva fabrica de gas que actualmente se construye en la villa de Ica.

La correspondencia llegada á bordo de dicho vapor se ha repartido á las siete y media.

—Hoy á las once ha debido reunirse la comisión de obras del Ayuntamiento para resolver la medida más acertada á fin de colocar á los muchos obreros que no tienen ocupación.

—Los aficionados al *sport* ciclista están de enhorabuena.

Carreras en Ica el último domingo, carreras el domingo próximo en Luchmayor y, según se dice, carreras también en el velódromo de *Son Español* en Palma el día 12 del corriente mes.

Las de Luchmayor han sido organizadas por el Ayuntamiento de dicho pueblo á fin de allegar recursos para la suscripción nacional.

Constituirán, por tanto, una fiesta patriótica, á cuyo éxito tenemos todos el deber de cooperar.

Así se explica el entusiasmo con que la idea de aquel Ayuntamiento ha sido acogida lo mismo en Palma que en Luchmayor que en muchos pueblos circunvecinos de este, en donde se espera el día de las carreras con excepcional interés.

Asegúrase que tomarán parte en ellas—y esto aumenta por manera notable dicho interés entre los fanáticos del pedal que en Mallorca van siendo ya en número considerable—los afamados carreristas del continente Minué, Higinio y Masó y el distinguido corredor francés Lombart, ventajosamente juzgados por nuestro público al verles por vez primera en el velódromo de Ica.

—Ayer mañana, en el Colegio de la Pureza, tuvo lugar solemne misa de comunión como fin del mes de Mayo.

—Según resulta del último censo llevado á cabo, la población total de España es de 18 millones de habitantes, entre los cuales hay 25.000 profesores y 44.000 profesoras.

—Se convoca á los Maestros públicos de Palma y barrios anexo, á una reunión que tendrá lugar á las 10 de la mañana del próximo domingo (5 de Junio) en casa de D. Pedro Gamundí, para tratar en definitiva del Montepío de empleados municipales.

—Habiendo ingreso suficiente para el pago á los Maestros de Palma de la mensualidad de Mayo, se asegura que muy en breve serán firmados los correspondientes libramientos.

—Esta mañana á las nueve se ha pasado la revista de comisario á las tropas en los cuarteles de esta capital.

—El Sr. Comisario de Guerra interventor de las factorías militares de esta plaza anuncia la contrata del suministro de los siguientes artículos al expresado establecimiento:

Harina flor, cebada, galleta, leña en rama, aceite, petróleo, carbón; jabón, leña, paja larga, ceniza.

### Bibliografía

Ha visitado nuestra redacción el núm. 15 de la *Revista Balear de Ciencias Médicas*, correspondiente al día 30 de Mayo último.

He aquí el sumario:

I.—Neuroma de una rama terminal del ciático popliteo externo. Extirpación.—Curación, por don Pedro Jaume Matas.

II.—Estragos causados por la nevada de 1788 en el ganado de la isla de Mallorca, por D. Enrique Fajarnés.

III.—Cartas sobre el IX Congreso internacional de Higiene y Demografía, IV, por D. Julián Alvarez.

IV.—Tratamiento de la fiebre tifoidea, por el Prof. Heyouet, trad. por D. José Ogezón.

V.—Revista de Ginecología, por D. Guillermo Serra.

VI.—Revista de Oftalmología, por don José Cerdá.

VII.—Notas científicas.

El interesante semanario *El gato negro* ha publicado un nuevo número, tan notable como los anteriores.

Contiene: «Gatera mallorquina», por M. Osorio y Bernad; «El gran bohemo y sus satélites», artículo de F. Moreno Gudiño, artículo con ilustraciones de Flik Flak; «Premisas y consecuencias» poesía por E. Benot; «Oración chiritotera», por Daniel Ortiz; «El teatro libre», poesía de Francisco Flores García; «La suegra y el mozo», por Fernández Bremón

con ilustraciones de Sedano; Seis hermosos fotografías reprodución de vistas de Meorca, por R. y O.; «Exposición de bellas artes de Barcelona», notas cómicas por Xandaró; «Corrida improvisada», por id.; «La primavera», dibujo por R. Marin; «Cuestión de grados», por Navarrete; «Comiqueras», por Xandaró; «Gato por libre», sección amena.

## Sección Oficial

### Extracto del «Boletín»

En el número 4892 del *Boletín Oficial* correspondiente al martes último se publica:

Suscripción nacional para gastos de guerra.

Avisos á los interesados en los expedientes de exención del servicio militar instruidos á instancia de los soldados Jaime Lladó Rotger, del cuipo de Felanitx, Bartolomé Barceló Tauler, del de Manacor, y Juan Estreñy Mayrata, del de Ica.

Subastas de arbitrios municipales de Andraitx. Gastos de obras de la Casa Consistorial de Santany.

Precios de artículos de consumo.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y por las Juntas Municipales de Andraitx y María y por el Ayuntamiento de Felanitx.

Venta de una finca situada en el lugar de Consell, del término de Aiaró.

Aviso judicial á D. Gabriel Torres y Gáfaró ó á sus herederos si hubiere fallecido, para que paguen cierta cantidad al procurador Peña.

Venta de una casa situada en Luchmayor.

Otra de parte indivisa de una finca situada en Manacor.

Aviso judicial á D. Guillermo Montia, para que declare en autos contra los herederos de D. Nicolás Cotoner.

Contratas del suministro de artículos de consumo á las factorías militares de Palma.

Requisitoria para la busca del marinero Sebastián Fernando Contesti procesado, por quebrantamiento de condena.

Llamamiento á varios individuos sumariados por denuncia de ejercer contrabando con el falucho «San Francisco».

Otro á Antonio Enseñat y Alemany, sumariado también por contrabando.

Venta de dos fincas para pago de la contribución territorial de Ica.

## Telegramas

De los correspondientes de *El Liberal*

### Otro canard

Madrid 1.º, 10'45 m.

Los periódicos *World* y *Journal* que se publican en París insertan cablegramas de New York dando cuenta de un importante combate naval que en el momento de transmitirse la noticia tenía lugar en aguas de Santiago de Cuba con grandes ventajillas para la escuadra yankee.

Se considera esta noticia desprovista de todo fundamento, pues así su origen hace sospechar se trate de un nuevo canard ideado por los norteamericanos y corrobora esta suposición el hecho de no haberse recibido hasta ahora en el ministerio telegrama alguno oficial que haga referencia á este asunto.

### La salud de las tropas.—Naufragio

Madrid 1.º, 10'45 m.

Ha disminuido en una mitad el número de enfermos existentes en los hospitales militares de Cuba.

Ha naufragado el vapor yankee *Belvedere* que conducía á New York al cabecilla Capote.

Créese que éste se ha salvado.

### Noticia oficial

Madrid 1.º 1 t.

Acaba de recibirse confirmación oficial de cablegramas recibidos en esta corte manifestando que la escuadra mandada por el comodoro Schley había atacado á Santiago de Cuba.

Los fuertes de la costa contestaron á los disparos del enemigo y con el auxilio de un acorazado español rechazaron los á buques yankees causándoles importantes averías.

Espéranse más detalles.

Pérez.

## Sección religiosa

SANTO DOMINGO

San Erasmo obispo y mártir CUARENTA HORAS

En la Concepción, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á San Antonio de Viana: exposición á las seis, á las diez se cantarán horas y la misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación, *Te-Deum* y la reserva.

### CULTOS

En el Centro de las iglesias pobres día de Retiro: á las siete y media de la mañana, comunión general y plática; al anochecer, Rosario, meditación y plática.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

# Línea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>á</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por orden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona el vapor que debía verificarla el 30 Abril

**MARTIN SAENZ**

por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes**—San Juan, 20, Palma  
Gran letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y por ces de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

## Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

# TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL  
**VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

**J. Torrens, farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

### Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española, —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## Expulsión pronta y segura

de las Lombrices (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras  
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras.  
Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

**Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas**

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias  
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

## La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

**“The Royal Enfield,”**

Las mejores bicicletas francesas son las

**«ROCUET»**

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

# Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

**ARTURO RAMIS**

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:  
En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.  
Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas,* y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenot, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

Obras de venta  
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial.  
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

### ASMA

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.



SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

## ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

### Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. L'arán razón calle Rubí 29 piso 2o.